

Lima.	}	dueños D. José Aris-	
		mendi y D. Miguel	
	}	Almorza	461.
		Corbeta Hero, de	
Lima.	}	D. Joaquin Campi-	
		no	286.
	}	Fragata 2.a Can-	
		tabria, dueños D.	
	}	Miguel Almorza y	
Cadiz y		D. Tomas Gallegos.	404.
Lima.	}	Id. la Especulacion,	
		de D. Joaquin Ma-	
	}	ria Ferrer	486.
		Id. Flora, de Don	
	}	Nicolas Noé	226.
		Navio Salvador: es-	
Cadiz y	}	te se perdió en el rio	
Lima.		de la Plata	900.

A mas de estos buques que son los que mas freqüentan el Callao, entran y salen otros del comercio de Europa nacionales y

extrangeros, y los de Asia en la Real Compañia de Filipinas.

No se comprehenden los pequeños y costaneros de Guayaquit y Paitá con los dos correos de Panamá, ni los de la costa de Arica, Ilo é Iquique de los puertos intermedios, como los Guaneros de Chancai, ni algunos otros pequeños del comercio de Valparaiso y Concepcion que no vienen al Callao.

54. En la pag. 502 lin. 15 se añadirá. Por lo que pueda interesar á los curiosos insertamos el siguiente plano de los ramos y pertenencias á que corresponden los 7.248.391 pesos 2 reales plata fuertes que remitió á España el ministerio de la Real Hacienda de Lima en las siete embarcaciones que se nombran, con fecha 31 de Diciembre de 1802.

55. Pag. 503 lin. 16, palabra Asia, se añadirá: Es constante que el reino vegetal en los solos artículos de azúcar, tabaco, cacao, café, cascarilla, grana, añil, algodón, cáñamo, lino, aceite, vino y trigo, sin contar otros muchos, produce mas riquezas y mas seguras que todos los metales y piedras preciosas del universo.

ERRATAS.

<u>Pag.</u>	<u>Lin.</u>	<u>Dice</u>	<u>Lease</u>
17.	20.	lo creen	la creen
59.	11.	ordenos	ordenes
72.	20.	Taramo	Tarento
131.	21.	tom. XI	tom. X
132.	2.	respectable	respetable
155.	14.	de Chiclana	Chiclana
186.	23.	(1)	(2)
418.	7.	al qual	á el qual
435.	24.	del Cano	de Elcano

TOMO XIV.

56. Pag. 154 en la ultima linea de la nota, palabra Casarica, se añadirá: El moro Rasis (pag. 4) expone que *Sibilla* quiere decir adivina.

57. Pag. 150 lin. 12, palabra *Caro*; se añadirá: este autor (fol. 136) se extiende mucho en la descripción de sus antigüedades. El curioso podrá ver allí los hombres ilustres y las lapidas de que se hace mencion. Si acaso es cierto, como pretende citando á Strabon, que Utrera tuvo en su primitivo origen el nombre de Betis ó Betica; la villa puede lisongearse de haberse dado al rio y á toda la Provincia. Pero estas glorias de los pueblos, en tiempos tan remotos, quando no están fundadas en documentos convincentes, paran en

(cvi)

diversion de los antiquarios. No obstante debemos confesar que Caro es autor de crítica mui juiciosa, y uno de los que mas han conocido la topografía antigua y moderna, no solo de su patria, sino de toda la Andalucía.

58. Pag. 165 lin. 13, palabra *moderna*, se pondrá por nota: Rodrigo Caro (fol. 69) apunta la epidemia que infestó á Sevilla en 1622. Ortiz de Zúñiga habla de los estragos que hizo la peste en esta ciudad en 1649 procedida de las partes orientales. Nosotros debemos añadir la mortifera epidemia que padeció en 1800 venida de las partes occidentales, en la qual perecieron 14.685 personas, segun consta del estado general detallado que publicó la misma.

59. Pag. 166 lin. 5 donde dice de Wamba y de Constantino, se reformará de la mane-

(cvii)

ra siguiente: De Constantino y de Wamba, sin embargo que algunos tienen por apócrifa la segunda.

60. Pag. 168 lin. 2, despues de la palabra *barrio*, se añadirá: La iglesia de Mexico en su primitivo tiempo fue sufraganea de la de Sevilla. El primer concilio celebrado en esta ciudad se apunta en 4 de Noviembre de 590, en el qual se juntaron 8 obispos é hicieron tres decretos. El segundo que presidió S. Isidoro, se celebró en 13 de Noviembre de 619.

61. Pag. 216 lin. última, palabra *Duque*, se añadirá: El seminario de los niños Toribios es fundacion del hermano Toribio de Velazco natural de Asturias, que comenzó á recoger los que se extraviaban en las casas llamadas de la Inquisicion vieja, educandolos con las limosnas que juntaba. Fa-

T. XIV.

Nn

llecio en 1730, y tres años despues se trasladó al hospicio de Indias, denominado de la *Calzada*, que pertenecia á los jesuitas. Se admiten de todas clases, naturales y forasteros, instruyendolos en la doctrina cristiana y primeras letras. A los que manifiestan talento se les enseña la gramática, y á otros se les aplica á varios oficios mecánicos; sirviendo tambien de correccion á los jovenes discolos.

62. Pag. 238 lin. última, se añadirá: Sin embargo, Ortiz de Zúñiga (pag. 355) indica que desde 1464 se observa en las provisiones reales el nombre de Asistente; el qual parece equivale al de corregidor en otras ciudades.

63. Pag. 318 lin. 1 se dirá por nota: El Bachiller Pedraza añade este pie de verso en el quarto lugar: *Un rei godo me perdió.*

64. Pag. 333 lin. 22, palabra medio-dia, se añadirá: Morgado (fol. 50 vto.) dice que se destilaban en su tiempo en Sevilla y su tierra más aguas de olores que en todo lo restante de España. La saca de estas esencias está tan descuidada que no he visto ningun laboratorio como he observado fuera en Florencia, Grase y otras ciudades; por manera que nos vienen de Italia y de Francia unos olores que se podrian elaborar en España.

65. Pag. 360 lin. 24, es necesario reformar en la palabra *náuticos* de la manera siguiente: Luego que se descubrió la América se varió de forma, juntandose á manera de cofradía, y en 1561 y 1562 erigieron una cofradía y un hospital en el barrio de Triana. En el dicho año 1562 arreglaron unas ordenanzas que presentaron al Consejo, las

quales confirmó el rei siete años despues tratando á la junta con el nombre de universidad de mareantes que ellos mismos se daban. La junta se componia de un mayordomo y varios diputados que salian por eleccion. En 1622 se destinó una sala de la lonja para el uso de estas juntas, en las quales estaba compréhendida la universidad de mareantes. Aqui se descubrian los genios mas dispuestos, y se formaban los mas hábiles profesores en el pilotage y navegacion. Tuvo una congregacion ó colegio llamado de los *comitres* (del qual aun se conservaba una plazuela con este nombre en 1672.) Se componia de los dueños y maestros de las embarcaciones. (Continuando despues en la pag. 362 lin. 2 *Sin embargo* &c.)

66. Pag. 363 lin. 14, palabra *mundo*, se dirá por nota: En

la relacion del ultimo viage al estrecho de Magallanes de la fragata de S. M. Santa Maria de la Cabeza en los años de 1785 y 1786; se añade un extracto de todos los anteriores desde su descubrimiento impresos y manuscritos; y en la pag. 187 y 196 se dice que Magallanes zarpó de Sevilla el primero de Agosto, y de San Lucar el 27 de Septiembre de 1519, y que volvió la nave Victoria el 7 de Septiembre de 1522 al dicho puerto de San Lucar; lo que parece mas bien averiguado acerca de la data de este viage.

67. Pag. 409 lin. 7, palabra *Catolica*, se insertará: En 852 se juntó un concilio en Cordoba, en el qual Abderraman hizo reunir todos los obispos de las provincias.

68. Pag. 409 lin. 23 se añadirá: El P. M. Florez habla ex.

(cxii)

tensamente de la iglesia de Córdoba en su España Sagrada tomo X desde la pag. 131 hasta la 471.

69. Pag. 416 lin. 3 se añadirá en la palabra *orador*: primer profesor de eloquencia, de quien se dice fueron discipulos Augusto, Mecenas, Agripa, Floro y otros hombres insignes.

ERRATAS.

<u>Pag.</u>	<u>Lin.</u>	<u>Dice</u>	<u>Lease</u>
156.	5.	otras	otros
170.	19.	Julian	Juan
172.	24.	acerto	aserto
202.	1.	el el	el
277.	2.	tom. X lib XX cap. I.	tom. XI lib. XX cap. II.
280.	7.	les han	le han
376.	7.	Agrimenzo- res	Agrimenso- res
446.	11.	fundó, Ola- vide	fundó Ola- vide,

(cxiii)

Suspendemos nuestras anotaciones porque solamente las limitamos á lo mas preciso. Es verdad que sobra material para extendernos dentro y fuera de España, ya en los objetos tratados en la obra, como en la politica por la continua variacion de sucesos que han trastornado el orden de las cosas asi en Italia como en Francia y España; pero esto corresponde á la historia. Los que viagen en los tiempos venideros formarán estas comparaciones y sacarán la consecuencia de los males que ha causado la tiránica ambicion de Bonaparte de dominar la Europa.

La paz de Amiens celebrada en 1801, que parecia debia poner termino á las ideas ambiciosas de Napoleon por la inmensa extension que habia adquirido la Francia; tan lexos de eso le exáltó de tal manera que ya

pensó en el imperio absoluto de la Europa. En medio de la tranquilidad adoptada por los tratados, estableció el reino de Italia, invadió la Suiza, se apoderó de los estados del rei de Cerdeña, ocupó por un cambio capcioso los de Parma y Plasencia, trató de apropiarse las islas Jónicas, y amenazó al imperio Turco. Al mismo tiempo tenia las miras que desplegó sobre la Holanda, Portugal y la España, y despues sobre Austria, Prusia, Saxonia, Suecia, Ciudades Anseáticas Hamburgo &c. La Rusia, á pesar de su grandeza y de su distancia, no estaba fuera de su plano. El rei de Inglaterra, para impedir los progresos y cortarle los vuelos en sus principios, le declaró segunda vez la guerra en 1803. Es á la firme oposicion que ha hecho esta nacion, y á la constancia Españo-

la, que se debe la libertad de la Europa.

Nuestro ministerio, ciego en el conocimiento de sus propios intereses, adoptaba quantas proposiciones le hacia la Francia. Cedió á esta potencia, no solo los estados de Parma como hemos dicho, sino la Luisiana, naves y dinero por la pequeña Etruria, que sirvió de trampantojo á tales artificios, siempre con la mira de quitársela al poseedor con el menor pretexto, como se verificó. Nuestro desgraciado gobierno en aquella epoca descansaba en su infiel aliada, y la honrada nacion Española tenia que sufrir con paciencia el orgullo de sus opresores, sacrificando sus tesoros y sus tropas á sus caprichos. ¿ Quantas veces dentro de nuestros corazones deseabamos la guerra antes que pasar por el tono dominante de unos extrangeros? Cor-

rian parejas la mala fe y la ambicion de dominarnos de la Francia, con la tolerancia y sufrimiento del gobierno español, que jamas contaba con la union de sus pueblos para resistirla. Cinco años pasaron desde 803 hasta 808 de sacrificios y de tormento para la sufrida España, y de impaciencia para el orgullo frances, que á cara descubierta intentaba dominarla haciendola provincia de su imperio. Con esta mira atropella Napoleon los pactos mas sagrados, y al paso que penetran sus exércitos en la península con el engaño ocupando las principales plazas, trata de sorprehender la familia reinante baxo el pretexto de un congreso en Bayona. ¡ Aprended monarcas, aprended pueblos á conocer la ambicion del hombre malvado! Quitada la mascara por medio de ilusorias abdicaciones y

quimericas cesiones, pretende apoderarse del trono de España, sosteniendo estas iniquas ideas con las numerosas tropas repartidas en diversos puntos. En el momento que se suspendió el gobierno monarquico, adoptó la nacion el federativo formandose juntas en cada provincia, llevando la de Sevilla la soberania sobre las otras, que extendió á la America é islas. No desmayeis, se dicen las provincias unas á las otras. Lo que no ha practicado la debilidad de nuestro gobierno, lo pondrá en execucion cada una de nosotras, y todas juntas lanzaremos al fin estos ladrones invasores. No hubo genero de dicitrios que no se manifestase en las proclamas para hacer conocer las insidias, las tramas y los inicuos medios con que pretendia el tirano dominarlas. El odio á este monstruo de ambicion resuena en todos los angulos de

(cxviii)

la península, y el fuego del honor ocupa los corazones de todos, los quales, llenos de entusiasmo y de patriotismo, corren á las armas. En Cádiz se apoderan de la esquadra francesa surta en el puerto, haciendo mas de quatro mil prisioneros. En Bailen, destruyendoles 23 mil hombres, se les hace conocer que los españoles eran capaces de todo como los supiesen dirigir. En Valencia se rechaza á Moncey. Los enemigos son echados de la Castilla. Manresa y Gerona se hacen inmortales resistiendo á los franceses. Zaragoza se muestra superior á los medios que le presta su local. Mil veces merece el epíteto de heróica. Los franceses son echados de la otra parte del Ebro. ¡ Oh gloriosos momentos de la nacion Española, si hubiéseis sabido aprovecharlos ! Confundido el tirano, y obstinado en su am-

(cxlix)

biciosa opinion pretende por todos los medios posibles su conquista. Desde Bayona se dirige á Erfurt á engañar los principes del Norte, llama tropas de todas partes, y al frente de un grueso ejército vuelve sobre España y penetra por los Pirineos hasta Madrid. La Junta Central, que se acababa de organizar en Aranjuez, tuvo que dirigirse á Sevilla en esta segunda epoca. Las tropas enemigas se dilatan en las Castillas, devastan el pais y hacen la conquista efimera de Galicia. Esta provincia, apenas sale de la sorpresa, vuelve por su honor y arroja á los enemigos de su suelo. Internaos Junot pretense duque de Abrantes en Portugal; internaos Ney en la Galicia, que luego os harán conocer el general Wellesley (Wellington), y el marques de la Romana trasladado como por encanto

del Norte; quanto vale el orden y la sabiduria acompañada del valor. Roleia y Vimiera serán el teatro para Junot de sus humillaciones ante el primero; y toda la Galicia será testigo ocular de la confusion y castigo de los designios ambiciosos de Ney á presencia del segundo. Si en Portugal hizo sus primeros ensayos el general Wellington, despues en Talavera, en compañía del general Cuesta, destrozando á Victor, le hizo comprehender al intruso rei José que es un empeño superior á todo el intentar reinar contra la voluntad de los pueblos. Venga de Francia con un grueso ejército el pretendido *hijo de la fortuna Massena*, experimentará los mismos desengaños: repellido muchas veces, podrido delante de las líneas del ejército aliado, será al fin confundido y destruido, abandonando su cam-

po con ignominia, retirandose á Francia. ¿ Qué empeño no toman los franceses en ocupar las Andalucías y Valencia? La insaciable avaricia de robar las riquezas de estas pingües provincias es su mayor anhelo. Por nuestra desgracia Soult se apodera de las primeras, y Souchet de Valencia. Devastad, robad, adquirid sobre ellas soñados estados y pomposos titulos que os prodigará el tirano; pero no estareis jamas tranquilos, ni gozareis de los bienes á que os conduce vuestra rapacidad, porque el odio y exêcracion de los naturales al fin os despedirá como mereceis. Quando arribásteis á las playas del Occéano creisteis que la obra era concluida ó consumada. En esta tercera época, la mas opresiva, pero la mas interesante, se estableció el gobierno de la Regencia y se organiza-

ron las cortes extraordinarias, las quales arreglaron la Constitucion que puso los cimientos à la felicidad de las Españas. Breve os desengañasteis que ninguna intriga, ningun ardid, ningun esfuerzo fuese bastante para penetrar en Cádiz. Esta ciudad, centro ya de el gobierno y de las leyes, se constituyó tambien en el almacén y depósito general de la nacion. Envió tropas à la America y al continente que os vencieron en la Albuhera, en Chiclana y en otras partes. Prestó los auxilios à todas las provincias. Sostuvo las infinitas partidas de guerrilla por una parte, y los exércitos por otra, que han sembrado de cadaveres vuestros el terreno de la peninsula. Los autores latinos quando hablan de la guerra que hicieron los romanos para la conquista de España, que duró cerca de dos siglos desde

los Scipiones hasta Augusto que acabó de sugetar à los Astures, Gallegos y Cantabros; se lamentan de que habian perdido 2000 hombres. Pero vosotros, que en cinco años habeis sacrificado mas de 3000, ¿qué provecho habeis sacado? Aquellos al fin la dominaron. Vosotros, tan lexos de poderos lisongear con esta esperanza, derrotados en Salamanca y en Vitoria, perdidas las plazas de S. Sebastian y de Pamploña, os veis ya perseguidos por Vizcaya y Navarra mas allá de los Pirineos en vuestros mismos hogares. Esperamos que luego sereis lanzados de la Cataluña donde os habeis encerrado con los ultimos restos. ¿Adonde están los tesoros de que la habeis despojado? Ellos perecieron, como la multitud de victimas que habeis immolado para obtenerlos. ¡Oxalá que los exércitos de todas las

(CXXIV)

naciones agraviadas penetren hasta Paris para restaurar quanto les habeis quitado ! ¡ Qué espectáculo tan alhagüeño para ellas, y humillante para vosotros ! Entónces se verificaría el pronostico de vuestro profeta Mercier (1) de que esta gran ciudad quedará sepultada baxo sus escombros como Thebas, Tiro, Persépolis, Cartago y Palmira. ¡ Oh si sufriera, quando no el total exterminio como ellas, á lo menos varios sacos, que en *revancha* le hiciesen experimentar los horrores de la devastacion que habeis hecho padecer á tantas ciudades en la Europa; originando tantas calamidades en las quatro partes del globo ! El cielo es justo, y no permitirá que vuestros homicidios, vuestros robos y vuestros

(1) Tableau de Paris tom. 2 pag.

389.

(CXXV)

crímenes queden impunes: estas iniquidades serán castigadas en su día con su cuenta y razon como sucedió á la antigua soberbia Roma. La buena fé con que se han unido las naciones aliadas; su propio interes que les hace despreciar los chismes y la cizaña sembrada por los enemigos; y la experiencia que les han enseñado á operar de acuerdo con la mayor energia, así en el norte como en el mediodía, producirán tal vez esta grande empresa digna de su esfuerzo, combinacion y valor, y de la admiracion del mundo todo.

FIN.

2/10/89 280

Charters of
Flores

Charters of

Lukman



2/10/09 LEO



